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植物检疫措施委员会  

 

第 八 届 会 议  

2013 年 4 月 8－12 日，罗马  

标 准 委 员 会 活 动 报 告  

议题 8.1.1 

标准委员会主席起草  

 

 

I. 一般问题 

1. 如同往年一样，标准委员会（标准委）2012 年的工作依旧繁忙。我谨向标准

委成员、技术专家组成员、各位专家（尤其是参与起草诊断规程的专家）、专家工

作组成员以及秘书处成员的贡献致以谢意。标准制定程序取决于上述各位同事的重

要工作。我敦促缔约方继续如承诺声明中所述的那样，支持专家参与标准制定过程，

并确保他们能获得充足的时间和资源来全面推动这一过程。秘书处在 2012 年战略

规划小组会议上提出了专家参与标准制定过程的问题。标准委与技术专家组将在

2013 年间审议进一步促进专家参与的方法。  

2. 标准委在 2012 年中解决了若干项程序问题，尤其是植检委第七届会议（2012

年）通过了对标准制定程序的变更（CPM 2013/09）。网上评议系统用于开展新的

“实质性关切评议期”（SCCP）。对于确定正式质疑在技术上是否合理的提案

（CPM 2013/04），标准委提出了意见。标准委认为提交植检委第八届会议(2013 年)

的草案已可供通过，我希望通过国际植检措施标准的新程序将顺利推进。  
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3. 标准委继续在休会期间使用电子通信手段开展工作，并首次就四月份会议

的议程顺序达成一致，且就专家参与专家起草小组等问题做出决定。采用电子决

策手段令标准委不需要占用宝贵会议时间就能开展讨论并进行决策。开发网上评

议系统和电子决策手段提高了标准制定程序的效率。对于这些进展，我向秘书处

表示祝贺。此外，数个技术专家组成功采用现代化的互联网技术（如，Skype 和

go-to-meetings.com 等）定期举行虚拟会议。标准委将继续确保尽可能采用电子手

段进行决策。 

4. 标准委继续得益于来自国际植保公约秘书处附属团队的定期情况更新（如，

信息交换、能力发展与实施审查和支持系统），作为标准委会议的一项常设议程内

容。这些情况更新对于确保我们了解工作进展十分关键，能让我们分享看法。  

5. 2011 年，由于资金限制，多数技术专家组会议都被取消，因此技术专家组在

2012 年的工作进展有限。尽管召开了若干虚拟会议，但是只能用于审议不算复杂

的问题。因此，2012 年中提交的技术文件数量少于往年。  

II. 2012 年 4 月会议 

6. 在植检委会议后，主席团要求标准委就确定正式质疑在技术上是否合理的指

导提供编写意见。植检委第七届会议（2012 年）收到了关于冷处理的正式质疑，

标准委对此开展了审议。相关内容被发送至植检处理技术小组进行详细审查。标准

委重申，通过植物检疫处理方法并不意味着其他处理方法不适用于国际贸易。  

7. 关于《国际植保公约》实施审查和支持系统的工作，标准委听取了进展情况，

并获邀就未来工作做出提案。已完成三项提案（电子认证中心（优先重点）、对诊

断规程使用的审查、对海运集装箱有害生物截获的调查），并提交主席团审议。  

8. 海运集装箱事务指导小组向标准委报告了筹备专家工作组会议的最新情况。

通过电子决策手段，标准委同意应从名称中去除运输工具，且最初范围应集中于空

集装箱。标准委承认问题复杂，涉及大量国际组织和利益相关方，商定与行业机构

进行协调与合作，并寻求《生物多样性公约》、世界动物卫生组织、世界卫生组织

和国际海事组织等其他机构的意见。 

9. 标准委批准了在 2012 年 6 月间供成员磋商的五份国际植检措施标准草案（详

情见国际植检门户网站）。 

10. 对第 15 号国际植检措施标准附件 1 的修订草案：标准委 7 人工作组会议批准

《经批准的木质包装材料处理方式》供审议，现已提交植检委第八届会议供通过

（CPM 2013/03-2）。但是，第 28 号国际植检措施标准附件草案：《木质包装材料

电介质加热处理》状况待定，需等待第 15 号标准附件 1 修订内容通过，以及更具
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运作性的指导制定完毕。对《出口前植物检疫手续》和《果蝇（实蝇科）管理植物

检疫程序》草案进行了讨论，且针对两份草案都提出了问题。标准委成员将基于评

论意见对草案进行修订。  

11. 经讨论后，标准委批准关于切花和枝条的国际运输以及谷物的国际运输的规

范草案，供成员磋商。“切花和枝条”一词同时加入术语表技术小组工作计划，以

明确这一商品用作装饰用途，而非用于水果和其他繁殖体的繁殖。  

12. 标准委审查了技术专家组的工作，后者多通过电子邮件或虚拟会议开展工作。

由于诊断规程制定技术小组提出了关切，国际植物保护公约秘书处（以相关国际标

准组织委员会观察员的身份）向国际标准组织就该组织的一项标准草案提出了意见。

标准委向主席团提出了其他组织制定的标准对《国际植物保护公约》造成影响的问

题。秘书处要求提交方就若干植物检疫处理方法提供进一步信息，但提交方未予提

供。因此，相关处理方法从工作计划中被去除。  

13. 标准委进一步就冷处理进行了讨论，一致认为召开冷处理专家会议将对此有

益，并同意应召开类似会议讨论与冷处理相关的问题。注意到国际林业检疫研究小

组推动了森林检疫技术小组的工作。类似做法可能有助于其他类型的处理方法，并

可协助推动植检处理技术小组的工作。  

III. 2012 年 11 月会议 

14. 标准委审议了“实质性关切评议期”中提出的意见，并批准两份国际植检措施

标准草案供植检委通过（CPM 2013/03），以及对国际植检措施标准的文字修改

（CPM 2013/19 Rev 1）。针对用溴甲烷处理木质包装材料，标准委讨论了溴甲烷

渗透可能造成的影响以及木质包装高含水率处理的有效性。标准委请森林检疫技术

小组参照国际林业检疫研究小组的意见，进一步审议上述问题并提出切实提案。  

15. 关于切花和枝条的国际运输的第 56 号规范获得批准。标准委审议了关于谷物

的国际运输规范草案的成员意见。多数意见支持针对这一主题制定国际植检措施标

准。规范草案参照多数意见进行了调整。仍有少数问题尚未解决。为推动在这一重

要主题上取得进展，提出了三种备选方案（CPM 2013/06）。 

16. 对尽量减少由海运集装箱引起的有害生物传播的国际植检措施标准草案进行

了审议，所提出的问题被纳入文件并将在议程议题 8.1.4《国际植物保护公约》标

准 8.1.4 主题清单下提交（该文件将仅在植检委第八届会议前数周发表，2012 年）。

该文件同时包括一份提案，拟就与海运集装箱相关的有害生物开展研究。而最初提

议进行的是《国际植保公约》实施审查和支持系统研究。此外，标准委呼吁植检委

主席支持寻求缔约方指导。为推动这项工作，国际植检门户网站中设置了专门的网
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页（https://www.ippc.int/index.php?id=1111165）。鉴于迄今几乎未得到反馈，我希

望关于这一主题的夜会将能对此提供进一步指导。  

17. 标准委修订了主席团关于正式质疑的提案，并就协助确定正式质疑在技术上

是否合理的标准达成一致（CPM 2013/04）。涉及观察员的标准委议事规则修改提

案被提出（CPM 2013/08）。 

18. 管理员和《国际植保公约》信息官员向标准委报告了电子植物检疫指导小组

关于电子植物检疫认证所取得的进展（CPM 2013/INF/02）。2012 年中收到的部分

成员意见提出了关于守则使用和实地检测的问题。预计关于电子认证的第 12 号国

际植检措施标准附录草案（植物检疫证书）（2011 年）将于 2013 年接受“实质性

关切评议期”评议，供 2014 年通过。标准委建议应该对通过《国际植保公约》实

施审查和支持系统进行电子认证而运行全球电子植物检疫中心的可行性开展研究。

主席团批准于 10 月在信息交流官员的监督下开展顾问研究。标准委强烈支持这项

倡议。 

19. 作为对《国际植保公约》实施审查和支持系统研究提案的跟进，标准委将于

2013 年 5 月审议区域植物保护组织技术磋商、2012 年区域研讨会以及诊断规程制

定技术小组就如何广泛运用诊断规程以及哪些语言的使用程度最高而提出的反馈

意见。随后，标准委将决定对该主题进行研究是否有用。  

20. 主席团对能力发展委员会和标准委的各自作用做出了决定。标准委负责标准

制定，以及国际植检措施标准实施的可行性研究。而能力发展委员会负责制定国际

植检措施标准实施手册。标准委成员认为两者应进行合作并可利用专家起草小组的

专家经验。关于文件分类问题，标准委就解释性文件进行了简短讨论。这些文件由

个人起草并对一项国际植检措施标准进行了解释。上述文件不属于植物检疫资源这

一分类，因此在标准制定中将增加一个新的文件类别。标准委将于 2013 年 5 月的

会议上再次审议解释性文件。  

21. 关于和其他标准制定机构的合作，标准委认为国际标准组织的标准对于实施

国际植检措施标准不具有强制性，且国际植检措施标准在植物检疫领域具有优先性

（CPM 2013/09）。 

22. 今年是我担任标准委主席最后一年。我很荣幸能够担任这一职位。标准委在

2012 年中迎来了许多新成员。标准委的同事和《国际植保公约》秘书处努力确保

所有成员都能熟悉我们的程序，且新成员能够得益于老成员的专业知识。这项工作

将在 2013 年继续进行。此外，标准委还将应对新的挑战，包括代表植检委通过首

轮诊断规程；推动就延伸主题（如，海运集装箱、电子认证、植物检疫处理等）起

草国际植检措施标准；并监督针对种子的国际运输和旧设备的国际运输起草新国际

植检措施标准的工作。  

https://www.ippc.int/index.php?id=1111165

